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MINUTA DE ATA DA REUNIAO ORDINARIA DO PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS 2 

 3 

 4 

Aos 23 dias do mês de outubro de 2015, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em reunião ordinária, no Centro de 6 

Educação Ambiental Permanente Engenheiro Mário Berhing, situado á Rua das Palmeiras, 7 

s/nº no Bairro: Cemig em Três Marias – MG, compareceram os seguintes conselheiros: 8 

TITULARES: Poder Público Estadual: Allan de Oliveira Mota – Instituto Mineiro de Gestão 9 

das Águas - IGAM, Alexander Rosa de Castro – Secretaria Estadual de Meio Ambiente e 10 

Desenvolvimento Sustentável – Semad, Magno Gomes da Rocha – Empresa de Assistência 11 

Técnica e Extensão Rural – Emater, Ronaldo Severino Barbosa – Instituto Estadual de 12 

Florestas – IEF, Carlos Augusto de Carvalho – Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 13 

Abastecimento – Seapa,  Arismar de Castro Menezes – Epamig- Empresa de Pesquisa 14 

Agropecuária de Minas Gerais. Poder Público Municipal: Adenilson Rodrigues Rubim – 15 

Prefeitura Municipal de Três Marias, Ailton Joaquim de oliveira – Prefeitura Municipal de São 16 

Gonçalo do Abaeté, Itair Fernandes de Oliveira Junior – Prefeitura Municipal de Tiros, 17 

Sociedade Civil: Alex Gomes Rodrigues – representando o senhor Eduardo Luis Rigotto – 18 

Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental,  Silvia Freedman Ruas Durães – 19 

Instituto Opará: Cultura, Meio Ambiente e Cidadania, Altino Rodrigues Neto – Consórcio dos 20 

Municípios do Lago de Três Marias, Raquel Pereira de Sousa – Cooperativa dos piscicultores 21 

do Alto e Médio São Francisco Ltda., Marcos Aurélio – Representando o senhor Raimundo 22 

Ferreira Marques, Adriane Guedes – Associação dos Proprietários de Lotes da Ilha do 23 

Mangabal, Usuários de Recursos Hídricos: Vilmar Silva Pinto – Companhia de Saneamento 24 

de Minas Gerais, João Eudes Pereira – Votorantim Metais, Rodrigo Guimaraes Motta– 25 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais, André Fernandes Pedroso 26 

representando o senhor Marcelo Gomes da Silva Pereira – Gerdau Aços Longos S.A. Paulo 27 

Eduardo Minoru Tanaka – Cooperativa Agropecuária do Alto Paranaíba. SUPLENTES: Poder 28 

Público Estadual: Wilson dos Santos Rodrigues – Secretaria de Estado da Saúde – SES. Poder 29 

Público Municipal: Felix de Castro Silva – Prefeitura Municipal de Três Marias, Hailton 30 

Guimaraes Mendes representando o senhor Joaquim Campos Reis – Prefeitura Municipal de 31 

Pompéu, Marcos Antônio Torquato – Prefeitura Municipal de Morada Nova de Minas. 32 

Sociedade Civil: Roberto Augusto Pereira – Associação Comunitária do Bonfim e 33 

Adjacências, Ione de Souza Pinho representando o senhor José Antônio Vicente de Sousa – 34 

Sociedade dos Amigos do Memorial Manuelzão e de Revitalização de Andrequicé, Willian 35 

Bertozzi Dornas – representando o senhor Wanderlucio José Amaral – Náutico Três Marias 36 

Iate Clube.  Usuários de Recursos Hídricos: João Antônio da Silva Neto – Mineração Capão 37 

das Pedras Ltda. Eliana das Graças Sousa de Oliveira e demais participantes conforme a lista 38 

de presença da reunião anexo a esta Ata. A cerimonialista Raquel Pereira de Sousa desejou 39 

boas vindas a todos, fez o agradecimento a Secretaria Municipal de Meio ambiente pelo 40 

espaço para realização desta reunião e a Copasa pela disponibilização de copinhos de água 41 

para distribuição. Neste instante passou-se a LEITURA DA PAUTA DA REUNIÃO. 1 - 42 

Credenciamento/ Composição de mesa/ Hino Nacional /Abertura oficial, 2 - Apreciação e 43 

aprovação  da Ata da reunião realizada em:  22/09/2015, 3 - Informes Gerais: 3.1 - 44 

Seminário Águas de Minas III – Desafios da Crise Hídrica e a Construção da 45 

Sustentabilidade – ALMG. 3.2 - Informações sobre o XVII Encob – Encontro Nacional de 46 
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Comitês de Bacias Hidrográficas . 3.3 - Projeto do Entorno do Lago de Três Marias – 47 

Apresentação Neogeo –Geotecnologia. 3.4 - Informação sobre a licitação da Elaboração do 48 

Projeto de Revitalização do Córrego Confusão em São Gotardo, a ser executado com 49 

recursos da cobrança da água do São Francisco – CBHSF. 4 – Implementação do Plano 50 

Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias 51 

aprovado em 10/07/2015 - Apresentação das Diretrizes do Plano de Ação do PDRH do 52 

CBH-SF 04 – Silvia Freedman Ruas Durães. 5 – Apresentação do formulário e avaliação do 53 

Controle de Freqüência dos Conselheiros do SF 04. 6 – Apresentação dos procedimentos da 54 

Auto avaliação do CBH-SF 04. 7 – Oficina de Construção do Plano de Trabalho do CBH-SF 04 55 

e Identificação da linha de protagonismo a ser desenvolvida pelo CBH-SF 04 mandato 56 

2015/2017. 8 – Apresentação e Aprovação do Plano de Trabalho do CBH-SF 04 – mandato: 57 

2015/2017. 9 - Proposta e aprovação do calendário anual de reuniões do CBH-SF 04 58 

2015/2016. 10 -  Processo eleitoral da nova diretoria do CBH-SF 04. COMPOSIÇÃO DA 59 

MESA DIRETORA: Passou-se para composição de mesa, sendo convidados: ilustríssima 60 

senhora Silvia Freedman Ruas Durães – Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do 61 

Entorno da Represa de Três Marias, ilustríssimo senhor Magno Gomes da Rocha – 1º 62 

Secretário, Itair Fernandes de Oliveira Junior – 2º Secretário e posteriormente convidou o 63 

Exmo. Sr, Vicente de Paulo Resende – prefeito municipal de Três Maris. Em seguida foi 64 

executado o HINO NACIONAL brasileiro pelos conselheiros. Para dar inicio a abertura da 65 

reunião foi convidado o Exmo. Sr. Vicente de Paulo Resende que cumprimentou a todos na 66 

mesa e no plenário e em seguida fez uma explanação dos problemas resultantes dos reflexos 67 

da seca, o primeiro ponto se referiu ao grande aumento da temperatura, secamento das 68 

veredas, além de vários outros problemas, que vem agravando nos últimos dias. Disse da 69 

necessidade de unir forças onde cada gestor precisa cumprir o seu papel, pois a água é 70 

primordial para os usos múltiplos o que gera o desenvolvimento da economia. Ressaltou que 71 

muitas veredas que nunca havia secado e hoje estão secas. Informou também que os 72 

Comitês de Bacias Hidrográficas cumpre a legalidade e que, portanto não tem poder para 73 

editar leis. Informou ainda que lutou para baixar a vazão do reservatório de Três Marias, 74 

para o Lago de Sobradinho, mas, que não são ouvidos e com isso, só vem a agravar mais a 75 

situação de quem mora e utilizam das águas situadas na região do Alto Rio São Francisco. 76 

Disse ainda que foi criado um grupo político no Congresso Nacional para discutir estas 77 

questões ambientais e, portanto espera que alguma coisa seja feito em prol de nossas águas 78 

e desta Bacia Hidrográfica. Para finalizar disse também que se a estiagem persistir corre o 79 

risco de acontecer um êxodo rural, assim como ocorreu no nordeste do País.  Em seguida foi 80 

passada a palavra a senhora Silvia Freedman que inicia cumprimentando a todos da mesa, e 81 

em sua fala reitera a palavras do senhor Vicente de Paulo Resende. Citou como exemplo a 82 

reunião do Comitê ocorrida na Câmara Municipal de Três Marias, reunião esta que tratou 83 

sobre a Vazão Operativa do Reservatório de Três Marias, com a presença dos seguintes 84 

órgãos ONS, Cemig, IGAM, CBHSF, CBH-SF 04. Silvia informou que a Vazão atual era de 300 85 

m2 /s, e entrando em consenso saiu uma moção do CBH-SF 04, com o objetivo de preservar 86 

a água em Três Marias, ou seja, para que não demandasse outro aumento de vazão, e o 87 

mesmo não ocorreu, aumentando a sua vazão para 500 m2/s. A presidente Silvia, disse da 88 

importância de armazenar a água em Três Marias, posto que o reservatório de Três Marias 89 

não possui descarga de fundo. A presidente também informou que a Codevasf irá financiar 90 

projetos ambientais, onde será necessário demandar projetos do Alto São Francisco. Silvia, 91 

também aproveitou para informar que foi convidada para uma reunião da Diretoria do 92 
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CBHSF, porém não pode estar presente pois já estava agendada esta reunião, mas comentou 93 

que os mesmos estão reunidos em Maceió tratando do Plano Diretor de Recursos Hídricos 94 

do CBHSF, finalizando sua fala convida a todos a se apresentarem informando o nome e 95 

instituição que representa. Após apresentação de todos, foi dado a palavra ao senhor Itair 96 

Fernandes – 2º Secretário CBH-SF 04,  que fez uma menção sobre a dificuldade de liberação 97 

de água aos proprietários rurais da região de Tiros. Ressaltou as dificuldades, e a falta de 98 

apoio dos órgãos de governos aos produtores. Com as palavras o senhor Magno Gomes da 99 

Rocha – 1º Secretário, reitera as palavras do Exmo. Sr. Prefeito Vicente.  Em seguida passou-100 

se a palavra a presidente do Comitê, senhora Silvia Freedman que informou sobre a 101 

importância da pauta desta reunião. Disse, que trabalhou para a criação deste Comitê, onde 102 

o Comitê avançou muito, e hoje já possui um dos instrumentos mais importantes da bacia 103 

que irá nortear as ações a serem executadas, o Plano Diretor de Recursos Hídricos. Informou 104 

também que já foi executado o  Projeto de Cadastramento de Usuárias de Recursos Hídricos. 105 

Neste instante comunicou a todos que as duas parcelas do Plano Diretor já foi efetuado para 106 

pagamento da Gama Engenharia, empresa que elaborou o projeto. Disse que está muito 107 

satisfeita e que hoje irá repassar à frente dos trabalhos a nova diretoria, onde recomenda ao 108 

Comitê que dê continuidade ao trabalho junto ao poder público municipal fortalecendo as 109 

ações e diagnosticando as demandas e prioridades em cada município. Neste instante, a 110 

senhora Silvia propõe ao plenário uma inversão de pauta após os informes gerais, para que o 111 

processo eleitoral da nova diretoria seja realizado, e que a mesma já tome posse das frentes 112 

de trabalho, sendo neste instante acordado entre todos. Dando continuidade a 113 

cerimonialista, convida para INFORMES GERAIS, o senhor Altino para informar sobre a 114 

participação no Seminário Águas de Minas III. O senhor Altino iniciou agradecendo, e disse 115 

ter sido uma honra participar deste importante Seminário. Observando a discussão tratada 116 

no evento, se sentiu um pouco frustrado, pois foram discutidos vários temas relacionados 117 

aos problemas sociais, menos o tema água, ou seja, não deram enfoque, assim, como 118 

também não foi falado sobre a questão dos usos múltiplos das águas. Ressaltou que a 119 

política trabalha o poder, mas que deveria estar nas mãos do povo. Em seguida foi 120 

convidada a senhora Silvia Freedman que falou sobre a sua participação no Encontro 121 

Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas. Disse que o evento ocorreu em Caldas Novas – 122 

GO, e foi uma semana intensa de trabalho. Também falou sobre o Projeto de Recuperação 123 

Hidroambiental do Córrego Confusão em São Gotardo, dizendo que aconteceu a licitação 124 

onde houve a participação de grandes empresas, mas que a Cobrape foi a grande vencedora 125 

que irá elaborar o projeto. Logo após a cerimonialista convida a senhorita Julianne Azevedo 126 

– mobilizadora social da Neogeo para apresentação do Projeto de Recuperação 127 

Hidroambiental do Entorno do Lago de Três Marias. A senhorita Julianne, primeiramente 128 

cumprimentou a todos e em seguida deu inicio a apresentação, disse que com a prática nos 129 

projetos vão aprendendo e buscando se aperfeiçoar no decorrer de sua execução. Falou 130 

sobre a recuperação hidroambiental da Vereda do Barreiro Grande. Disse que fizeram 131 

muitas reuniões para levar as situações ambientais e para mostrar também o que tem sido 132 

feito na execução do projeto, e de forma bem transparente. Levou toda a comunidade para 133 

mostrar o projeto e os plantios de mudas, com o objetivo de conscientizar e sensibilizar a 134 

toda a população quanto ao manejo sustentável. Mostrou através de fotos, as atividades 135 

que foram realizadas no local de intervenção como o cercamento na área para evitar o 136 

pisoteio do gado, fez o aceiro. Disse que plantou mais de 13 mil mudas, e a irrigação foi 137 

intensa, controle de formigas e adubação. Disse que as mudas foram plantadas com cerca de 138 
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5 cm de altura e hoje já supera 1 metro, finalizou agradecendo a todos e se coloca a 139 

disposição. Após os informes gerais, foi convidado a frente o senhor Alan de Oliveira Mota – 140 

representante do IGAM e senhor Magno Gomes da Rocha – secretário do CBH-SF 04,  para 141 

proceder sobre o Processo Eleitoral do CBH-SF 04. A senhora Silvia informou que recebeu 142 

apenas uma indicação de chapa, e sugere que seja feito um intervalo para que os 143 

conselheiros pudessem conversar e levantar proposições. Neste instante a senhora Silvia 144 

Freedman repassou a Comissão de organização do processo eleitoral a única chapa entregue 145 

no escritório do Comitê. Após o intervalo, todos retornaram aos seus assentos e o senhor 146 

Allan, fez a leitura da chapa proposta: PRESIDENTE: Altino Rodrigues Neto – Consórcio dos 147 

Municípios do Lago de Três Marias, VICE PRESIDENTE: Adenilson Rodrigues Rubim – 148 

Prefeitura Municipal de Três Marias e SECRETÁRIA: Raquel Pereira de Sousa – Cooperativa 149 

dos Piscicultores do Alto e Médio São Francisco – Coopeixe. Portanto, foram convidados a 150 

frente para apresentarem suas propostas. O senhor Allan verificou o quórum para realizar as 151 

votações. Em seguida solicitou aos membros que levantassem as mãos quem estava a favor 152 

da chapa apresentada. Com 22 votos e 1 abstenção, fica eleito a nova chapa. Portanto, foi 153 

eleita e empossado a nova diretoria do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa 154 

de Três Marias composta por: PRESIDENTE: ALTINO RODRIGUES NETO – CONSÓRCIO DOS 155 

MUNICÍPIOS DO LAGO DE TRÊS MARIAS, VICE PRESIDENTE: ADENILSON RODRIGUES RUBIM 156 

– PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS MARIAS E SECRETÁRIA: RAQUEL PEREIRA DE SOUSA – 157 

COOPERATIVA DOS PISCICULTORES DO ALTO E MÉDIO SÃO FRANCISCO – COOPEIXE. Após 158 

este momento solene, foi dado a palavra ao senhor Altino que desejou uma boa tarde a 159 

todos, agradeceu pela confiança e credibilidade, disse que este momento do Comitê não 160 

será muito fácil, devido ao período eleitoral do ano que vem e portanto, salienta da 161 

dificuldade de conseguir apoio político, e que o momento agora é de buscar convênio junto 162 

ao IGAM/SEMAD para manutenção do Comitê. O senhor Altino solicitou informações ao 163 

Senhor Allan, como está o andamento da proposta de manutenção dos Comitês. O senhor 164 

Alan, disse que os Comitês que tem Agência de Bacia, o recurso é repassado para os Comitês 165 

através da Agência de Bacia, e os que ainda não possui uma agência é feito um convênio 166 

entre o IGAM e Comitês. A senhora Silvia relembrou que o CBH-SF 04 recebia recursos pelo 167 

FHIDRO, depois aderiu a Agência de Bacia Hidrográfica, e depois ficou um tempo sem 168 

conveniar, mas que agora veio a proposta da Ossip. Disse que até março de 2016 a Ossip 169 

venha a conveniar com os Comitês de Bacias. O senhor Altino falou da importância de 170 

articulação e união com o poder público municipal que compõem a bacia para que se possa 171 

trabalhar em conjunto. A senhora Silvia Freedman sugere que todo o segmento possa se 172 

submeter a associar, contribuindo para o fortalecimento do Comitê. O senhor Altino disse 173 

que isto é uma idéia, mas que precisa ser implementada. Em seguida o senhor Adenilson 174 

falou sobre as ações realizadas no município de Três Marias e o compromisso que têm com o 175 

meio ambiente. Disse que é um grande desafio, mas que possamos unir forças juntos com 176 

todos os conselheiros para que possamos enfrentar os desafios que virão. Em seguida a 177 

senhora Raquel falou sobre a importância para o Meio Ambiente, disse que são poucos que 178 

fazem algo para resolver os problemas ambientais, disse que está na secretaria do Comitê, 179 

se sente feliz por fazer parte, agradece a senhora Silvia pela oportunidade e se coloca a 180 

disposição de todos. Após este momento todos retornaram aos seus assentos e foi 181 

convidada a ilustre Silvia para apresentação da Implementação do Plano Diretor de 182 

Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias aprovado 183 

em 10/07/2015 - Apresentação das Diretrizes do Plano de Ação do PDRH do CBH-SF 04.  184 
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Em seguida a senhora Raquel Pereira de Sousa foi convidada para apresentar sobre o 185 

formulário de avaliação do Controle de Frequência dos Conselheiros do SF 04 e também 186 

sobre a apresentação dos procedimentos da Auto Avaliação do CBH-SF 04. Disse que estas 187 

atividades estão relacionadas à Deliberação normativa 041/2012/CERH e, portanto todos os 188 

documentos são encaminhados para o IGAM, com o objetivo de acompanhamento de todas 189 

as atividades do Comitês de Bacias. Informou também que sempre que há reuniões deverá 190 

encaminhar até 10 dias o formulário preenchido de acordo com a presença dos conselheiros 191 

em cada reunião. A senhora Raquel disse que no regimento o conselheiro poderá faltar 192 

apenas a duas reuniões consecutivas ou três alternadas. Foram feitos alguns 193 

questionamentos sobre o assunto, porém o  presidente Altino sugeriu que o regimento seja 194 

estudado e discutido em uma próxima reunião. Em seguida passando para o próximo ponto 195 

de pauta 7 – Oficina de Construção do Plano de Trabalho do CBH-SF 04 e Identificação da 196 

linha de protagonismo a ser desenvolvida pelo CBH-SF 04 mandato 2015/2017.  8 – 197 

Apresentação e Aprovação do Plano de Trabalho do CBH-SF 04 – mandato: 2015/2017. Foi 198 

consensuado por todos que agendarão uma reunião com a diretoria do Comitê para fazer 199 

um planejamento das ações do Comitê para os anos subsequentes, conforme regido pela DN 200 

041/2012/CERH e que o mesmo será apresentado e submetido a aprovação na próxima 201 

reunião ordinária do Comitê. Em seguida passou-se para o próximo ponto de pauta 9 - 202 

Proposta e aprovação do calendário anual de reuniões do CBH-SF 04 2015/2016. Neste 203 

momento o senhor Altino, juntamente com todos os conselheiros sugeriram as datas para as 204 

reuniões ordinárias do Comitê para o ano de 201, sendo as seguintes: 26/02 – Tiros-MG, 205 

13/04 – Três Marias - MG, 08/07 – Patos de Minas - MG, 09/11 – São Gotardo - MG, 206 

aprovado por todo plenário. Finda a reunião e não havendo mais nada a tratar, deu por 207 

encerrada a reunião e para constar será lavrada a ata e assinada por todos que se fizeram 208 

presentes.   209 

 210 

 211 

APROVAÇÃO DA ATA 212 

 213 

 214 

 215 

Raquel Pereira de Sousa 216 

Secretária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias   217 

 218 

 219 

Altino Rodrigues Neto  220 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias 221 


